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мативам. В Нижнем Новгороде 
и области очень мало обще-
ственного транспорта с «низким 
полом», кроме того, неизвестно 
расписание движения. 

Из музеев и выставочных 
залов для малоподвижных ин-
валидов доступны только Вы-
ставочный комплекс и Арсенал. 
На центральных улицах Нижне-
го Новгорода отсутствуют пар-
ковочные места для инвалидов. 
Необходимо развитие инклюзии 
в образовательных учреждени-
ях Нижегородской области. 

Нужна действующая про-
грамма по информированию об-
щественности о необходимости 
поддержки людей с инвалидно-
стью.

Многие работники магази-
нов, аптек и больниц, транспорт-
ной среды все еще не готовы 
общаться с этой категорией на-
селения. В людских сердцах от-
ношение к инвалидам довольно 
часто строится по модели пове-
дения, когда считается что фи-
зически ограниченным людям 
можно только получать пенсии, 
пособия и лечиться. 

Публикующаяся на сай-
тах информация иногда просто 
шокирует.  Вот цитата. «В Че-
лябинске мы узнали, что есть 
фальшивые пандусы и подъём-
ники. В городе работают фирмы, 
которые сдают их в аренду для 
комиссии по приёмке зданий, 
а потом убирают. Или устанав-
ливают для показухи липовые 
устройства, которыми нельзя 
пользоваться. Активисты челя-
бинского молодёжного движе-
ния инвалидов целый час доби-
вались, чтобы им дали ключ от 
устройства, коляска заехала на 
платформу, и подъёмник про-
гнулся под её тяжестью…» 

Иногда в регионах созда-

ФЗ «О социальной защите 
инвалидов в Российской Феде-
рации» утверждает: «Инвалид 
– лицо, которое имеет наруше-
ние здоровья со стойким рас-
стройством функций организма, 
обусловленное заболеваниями, 
последствиями травм или де-
фектами, приводящее к огра-
ничению жизнедеятельности и 
вызывающее необходимость 
его социальной защиты». Вот с 
этого и начнем.

В повседневности челове-
ка с инвалидностью встретишь 
редко. Если же кто-то из нас 

Как сегодня выжить

Представьте, прежде 
чем сесть за эти за-
писи, мне захотелось 
определиться в тер-
минах: кто же такой в 
самом деле инвалид? 
Кого так называют в 
нашем обществе?  

ми, косыми взглядами и недо-
ступными ценами. Ведь в этом 
иллюзорном мире все должны 
быть одинаково успешны, оди-
наково удобны друг для друга. И 
все другие им не удобные не до-
пускаются, не правда ли?!

Конечно, кое-кто занят бла-
готворительностью  и периоди-
чески устраивает вписывающие-
ся в его концепцию и видение 
мира акции.  Не без этого.

Но так ли все доступно для 
человека, считающегося не ин-
валидом?

 Что для меня значит доступ-
ная среда? Все ли доступно мне 
самой?  Размышляя над этим, я 
бы сказала, что основной огра-
ничитель возможностей - лень! 

Конечно, есть сферы, где 
многое решает денежный во-
прос. Соглашусь: трудно по-
пасть на концерт столичного ар-
тиста, если вам нечем оплатить 
билет. Однако, и здесь суще-
ствует «но». Я лично была зна-
кома с человеком, проходившем 
в недоступные для его бюджета 
места, используя волонтерство, 
розыгрыши, акции, личные зна-
комства. Мой знакомый целиком 
и полностью был занят поиском 
возможностей для достижения 
своих целей. Это тоже позиция.

Что касается моего лич-
ного опыта, скажу:  ни разу 
не встречала людей пустых и 
плывущих по течению, мне не 
интересных.

Ольга МОЛОТИЛЬНИКОВА, 
слушатель курса

ются образцово-показательные 
центры для инвалидов. Напри-
мер, в Калуге есть потрясающая 
библиотека для слепоглухоне-
мых, в Саратове — прекрасный 
реабилитационный центр. Но до-
браться до них невозможно. Нет 
дорог, не хватает автобусов.»

Согласно материалам сайта 
nn.ru, сотрудники нижегородской 
общественной организации, по-
могающей инвалидам, прове-
ли эксперимент по тестирова-
нию автобусов, троллейбусов и 
трамваев. Условия были просты 
- сесть на общественный транс-
порт на остановке «Площадь 
Минина», немного проехать, а 
затем вернуться туда же, ис-
пользуя низкопольный троллей-
бус, автобус и трамвай. Однако 
уже при посадке в троллейбус 
возникли проблемы: не уда-
лось опустить пандус. Несмо-
тря на это, доброжелательная 
женщина-водитель терпеливо 
помогла участникам экспери-
мента и при посадке, и при вы-
ходе. Но много ли у нас терпели-
вых водителей?

Дальше события разви-
вались хуже. Выйдя на оста-
новке «Площадь Свободы», 
инвалиды-колясочники более 
получаса ждали низкопольный 
автобус. А когда он подъехал, 
увидели «только его хвост». 
Так как пока они двигались от 
тротуара к месту его остановки, 
автобус уехал. Низкопольный 
трамвай у оперного театра до-
ждаться так и не удалось.

Проблемы недоступности 
городской инфраструктуры тя-
нут за собой невозможность тру-
доустроиться. Вместе с тем, за 
последние три года около тыся-
чи взрослых инвалидов получи-
ли работу и собственное специ-
ально оборудованное место. 

По уровню рабочей занято-
сти инвалидов регион входит в 
десятку лучших регионов Рос-
сии, утверждает Минтруда Рос-
сии.

Но по оценкам экспертов ор-
ганизации «Общественного На-
родного Фронта», общественно-
го движения, созданного в 2013 
году, положение не такое радуж-
ное. Например, «28% созданных 
в 2014 г. рабочих мест являются 
временными и не могут обеспе-
чить постоянную занятость. 87% 
опрошенных людей отметили, 
что инвалиды испытывают се-
рьёзные трудности при поиске 
работы. Трудности связаны в 
первую очередь с отсутствием 
безбарьерной среды, низкой 
заработной платой, неболь-
шим выбором вакансий с мар-
кировкой «Доступно для людей 
с ОВЗ» (с ограниченными воз-
можностями), предвзятым от- 
ношением руководства. Многие 
работодатели предпочитают 
платить штрафы, вместо того, 
чтобы взять на работу сотруд-
ника с ограниченными возмож-
ностями. У нас не выстроена 
система, позволяющая заинте-
ресовать работодателя в найме 
работников-инвалидов». 

По словам Виктора Счаст-
ливого из подмосковной Лобни, 
создателя организации помощи 
инвалидам «САМИ», сказанным 
им в интервью Gazeta.ru, в ор-
ганизацию звонки от работода-
телей с предложением работы 
действительно поступают. Но 
на вопрос Виктора о том, что 
ребята будут делать, работода-
тели отвечают: делать ничего не 
надо, вы будете у нас числиться 
и, если проверка, показываться. 
Они там что-то спишут на бла-
готворительность или налоги, 
инвалидам тоже лишняя копей-

ка, и всем вроде бы хорошо. И 
других предложений по трудоу-
стройству практически не быва-
ет. А многие хотели бы работать, 
приносить пользу обществу, а не 
быть для него обузой.

Безусловно, проблем на 
сегодняшний момент много, но 
несмотря на сложности созда-
ния городской среды, главный 
поворот, поворот в сознании лю-
дей все же происходит, пускай и 
очень медленно. 

В октябре 2015 года при 
поддержке Центра «Практика» 
Нины Зверевой был организо-
ван круглый стол с участием 
людей с ограниченными воз-
можностями. Участники приш-
ли к мысли о создании обще-
ственного совета по делам 
инвалидов в Нижнем Новгоро-
де. Новый совет будет решать 
самые насущные проблемы, 
возникающие у инвалидов. В 
частности, они будут инспекти-
ровать строящиеся здания на 
предмет доступности, ведь кто 
кроме них лучше всего поймет 
— подходит ли этот пандус или 
дверной проем для человека на 
коляске. «Задача нашего круг-
лого стола — придумать, найти 
тот механизм между людьми, 
которым нужна доступная сре-
да, и теми, кто эту доступную 
среду строит. Мы создаем этот 
мостик»,— пояснила сайту 
vremyan.ru директор НОУ. 

К сожалению, пока ин-
валидам-колясочникам при-
ходится бороться не только 
с болезнью, но и с городской 
средой. И в этой борьбе людям 
с ограниченными возможностя-
ми нужно понимать, что успеш-
ная интеграция в общество не 
в последнюю очередь зависит 
и от них самих. Вот цитата из 
интервью Виктора Счастливого 

для Gazeta.ru: «У меня ни разу 
не было случая, чтобы никто 
не помог, ни разу! Но у многих 
инвалидов срабатывает другая 
логика: они чувствуют себя из-
гоями, ненужными людьми. И 
такое отношение их очень силь-
но ранит, и они не хотят лишний 
раз выходить из дома, чтобы 
не сталкиваться лишний раз с 
таким отношением. Понимаете, 
здоровые люди и люди с осо-
бенностями не понимают друг 
друга. И даже самые отзывчи-
вые и приличные люди не всег-
да знают, как им реагировать. Я 
сам был свидетелем сцен, когда 
инвалиды вели себя неадекват-
но, требовали к себе особого 
отношения, устраивали истери-
ку на пустом месте. Почему это 
происходит? Потому что обще-
ство не готово нас принять, нас 
не хотят видеть, от нас предпо-
читают откупаться. И вот сидит 
такой человек дома, один, у него 
нет друзей, на него смотрят как 
на пустое место. И он сходит с 
ума от собственной ненужности 
и копит эту злобу, чтобы потом 
прийти в общественное место и 
выплеснуть ее на других. Такие 
примеры, увы, тоже есть, и не-
мало».

Но вот еще одна позиция. 
«Болезнь способна сделать 

человека сильнее, - высказалась 
в одной из публикаций Елена 
Лобачёва, инвалид-колясочник, 
решившая однажды изменить 
свою жизнь, не дожидаясь помо-
щи властей. -  Вот для меня каж-
дый выход из дома - маленькое 
преодоление себя и настоящий 
праздник. Если всё научиться 
правильно воспринимать, полу-
чается, что вся эта новая жизнь 
- сплошной праздник».

Анна БАНДУРКИНА, 
слушатель курса

И абсолютное большин-
ство вынуждено сидеть дома?! 
А ведь сколько среди них мог-
ло бы быть хороших специали-
стов!

Все начинается с детства. 
В нашей школе не было детей-
инвалидов. Да и в других, на-
верное, один-два человека (в 
лучшем случае), которые могли 
дойти до заведения. Стандарт-
ная система для них  – обуче-
ние на дому. Но ведь это со-
вершенно не то! Они и сами со 
сверстниками не общаются, и их 
одноклассники подчас даже не 
знают, что в классе есть ровес-
ник. Который живет совсем дру-
гой жизнью! 

После школы все становит-
ся еще сложнее. В университет 
юноше и девушке-инвалидам 
путь заказан. Школьная под-
готовка и уровень знаний – не 
те. Даже если ты талантлив и 
самообразован, у сотрудников 
вуза с тобой будет столько хло-
пот! И на учебу у большинства 
нет возможности ездить: обще-
ственный транспорт не приспо-
соблен.

Сама учась в университете  
и принимая активное участие в 
общественной жизни, я ни разу 
не столкнулась с ребятами-
инвалидами. 

А как в других странах? 
Если открыть интернет и по-
смотреть, только удивляешься, 
как все устроено у них, напри-
мер, в Германии или Америке. В 
каждом доме пандусы и лифты. 

Обучение - совершенно спокой-
но. Работа как у всех, если не 
позволяет состояние здоровья, 
- найдут подходящую. Работо-
датель еще и в выигрыше оста-
ется: человек выкладывается на 
все сто!

У нас пока редкие попытки 
обустроить город для всех лю-
дей без исключения и создать 
доступную среду упираются в 
нехватку денег и неподготов-
ленность  общества. Вопрос 
финансирования, конечно, сто-
ит всегда. Но думаю, пока мы 
сами не объединимся, чтобы 
его решить, пока государство 
не поймет, что общественность 
этого требует, наши чиновники 
так и будут ссылаться на дефи-
цит ресурсов. 

Так давайте же объединять-
ся! Ведь «рядом» и «вместе» 
- это совершенно разные поня-
тия. Если попросят один, два, 
десять или даже сто человек, 
отказать можно. А если попро-
сят сто тысяч, да и еще осветят 
все это в прессе – отказать бу-
дет уже нереально. 

Повторюсь: многим пока-
жется, что написано об очевид-
ных вещах, которые и так всем 
понятны. Но как бы это ни было 
грустно осознавать – нет, не 
всем понятны и не всем знако-
мы. И не нужно удивляться рав-
нодушию властей и обычных 
людей: просто мы редко стал-
киваемся с этой проблемой. 

Татьяна ИТАЛЬЯНКИНА, 
слушатель курса

бывают беременны?

реальная 
оказывается рядом с колясоч-
ником на улице, то видно, как 
здоровому становится как-то 
неловко, но при этом очень лю-
бопытно: хочется рассмотреть 
получше, мы начинаем непри-
лично «пялиться»: «Что-то та-
кое необычное, но так далеко 
от моей жизни, со мной и моими 
близкими  такого точно никогда 
не случится». Думаю, в этом 
описании многие узнают себя. 
Почему так?

Уверена, постоянным чи-
тателям газеты «Здравствуйте, 
люди!» всё, что я дальше напи-
шу, хорошо знакомо. Но часто 
ли вы сами задумывались над 
тем, что для нас, тех самых, 
кому неловко, - являются откры-
тием даже простые истины, свя-
занные с инвалидами?

Вас, людей с ограничения-
ми в здоровье, мы не видим на 
улицах, на работе или учёбе 
потому, что у вас нет реальной 
возможности там быть. В домах 
нет пандусов и лифтов до самой 
поверхности земли, чтобы вый-
ти на проспект. На службу берут 
неохотно: «Зачем нам такие, 
чтобы создать им условия для 
работы, нужно серьезно потра-
титься!» 

Если посмотреть статистику, 
по данным социального паспор-
та Нижнего Новгорода, количе-
ство инвалидов в городе дости-
гает почти 130 тысяч, это 10,2% 
от общего населения. Чуть ли не 
каждый девятый из нас, нижего-
родцев! 

Мы – молодые!




